



DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS

Sheinbaum destaca bajos niveles de desempleo



por Jesús Héctor Muñoz Escobar

enero 27, 2026



La presidenta de México, **Claudia Sheinbaum**, celebró los datos de desempleo del país del mes de diciembre, al asegurar que fueron "buenos" porque se encuentran en sus niveles "más bajos" al cierre de un 2025 que fue "especial" por la guerra comercial global desatada por Estados Unidos. "El nivel de desempleo en México está en sus niveles más bajos. Eso toma en cuenta el empleo formal y el no formal. En el caso del empleo formal, hubo un incremento de alrededor de casi 300.000 empleos", destacó la mandataria en su conferencia de prensa diaria. Sheinbaum comentó así los últimos datos publicados por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), que situó la tasa de desempleo en el 2,4% de la población activa, lo que supone una reducción de 0,3 puntos con respecto a la del mes de noviembre (2,7%). México, no obstante, cuenta con una elevada tasa de informalidad laboral, y en diciembre los trabajadores informales totalizaron 33 millones, lo que dejó la tasa en el 54,6 %, según datos oficiales. La gobernante aseguró que en el mes de diciembre el empleo no cayó "como había caído" en otros años, aunque señaló que el objetivo para 2026 es que crezca "aún más" impulsado por su plan para "acelerar" la inversión.

**KENIA LÓPEZ, PRESIDENTA DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS LLAMÓ A LA COORDINACIÓN ENTRE AUTORIDADES PARA CASTIGAR A RESPONSABLES DE EJECUCIÓN EN GUANAJUATO**

Luego de expresar sus condolencias a los familiares de quienes perdieron la vida en la tragedia ocurrida ayer en la ciudad de Salamanca, Guanajuato, así como pronta recuperación a los heridos, la **presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán**, hizo un “respetuoso pero firme” llamado a las autoridades de todos los niveles a coordinarse para dar con los responsables y presentarlos ante la justicia. “Dada la gravedad de los hechos, hago un llamado respetuoso pero firme para que el operativo conjunto activado entre las autoridades municipales, la Fiscalía General del Estado de Guanajuato y las Fuerzas Federales actúen con toda contundencia, a fin de dar con los responsables a la brevedad y llevarlos ante la justicia. La sociedad merece verdad, justicia y garantías de no repetición”, expresó en entrevista con reporteros de la fuente. La diputada presidenta afirmó que, más allá de partidos políticos, ante este tema tan preocupante es necesario que se garantice la paz en el territorio nacional. “Más allá de una discusión de partidos, es una discusión de que en México queremos paz, de que México anhela paz y de que estamos obligadas todas las instituciones, incluyendo la Cámara de Diputados, a generar las condiciones para que la paz regrese a nuestro México”, indicó.

RICARDO MONREAL, COORDINADOR DE MORENA EN DIPUTADOS, PRESENTA PROPUESTA DE AGENDA LEGISLATIVA

El coordinador de Movimiento de Morena en la Cámara de Diputados, **Ricardo Monreal**, presentó la propuesta de agenda legislativa del grupo parlamentario para el periodo ordinario que comenzará el próximo 1 de febrero. El diputado federal consideró que será un intenso periodo de sesiones en el Congreso y destacó que en la agenda de Morena son prioridad las reformas penales, justicia ambiental, reforma laboral de 40 horas, derechos indígenas, migración humana y combate a la corrupción. En la agenda figura también la reforma electoral, pese a que la presidenta Claudia Sheinbaum no ha hecho llegar su propuesta definitiva. De acuerdo al documento difundido por el coordinador, entre los pendientes a discutir en la Cámara de Diputados están: Ley Federal de Procedimiento Contencioso Administrativo; Ley para Impulsar el Incremento Sostenido de la Productividad y la Competitividad de la Economía Social; Reformas al Código Penal Federal en materia de abuso sexual; Código Nacional de Procedimientos penales y delincuencia organizada (jueces sin rostro); Reforma laboral; Reforma a la Ley Federal de Protección a la Propiedad Industrial en materia de transferencia tecnológica y para simplificar el proceso de protección de patentes y marcas. Mientras que las reformas e iniciativas pendientes de ser remitidas son: Reforma electoral, Reforma que deroga la Ley de Migración y expide la Ley de Migración Humana; Iniciativa que expide la Ley General de Derechos de los Pueblos Indígenas y Afromexicanos y la reforma al artículo 127 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en materia de límite a las jubilaciones y pensiones.

DIPUTADO ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR PROPONE CAMBIAR MARCO LEGAL QUE RIGE AL TITULAR DE LA ASF

Frente al cambio de titular de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), en marzo próximo, el vicecoordinador de Morena en la Cámara de Diputados, **Alfonso Ramírez Cuéllar**, consideró que la reciente actuación del organismo revela la existencia de problemas estructurales y debilidades, por lo que la elección del próximo titular debe darse sobre otro marco constitucional y legal. El actual modelo presenta fallas que obstaculizan una rendición de cuentas eficaz, agregó, como la concentración de decisiones estratégicas en la figura del titular, quien toma todas las determinaciones claves, como programa anual, reglamento interior, nombramientos de mando superior, emisión de normas y autorizaciones. Esa concentración reduce



pluralidad técnica, eleva discrecionalidad y aumenta la vulnerabilidad a presiones externas, con impacto directo en qué se audita, con qué profundidad y con qué criterios, expresó. También dijo que no hay reglas contra el nepotismo, pues el marco normativo actual no prohíbe explícitamente que el titular de la ASF tenga vínculos familiares con altos funcionarios de los tres poderes, lo que plantea riesgos severos de conflictos de intereses. En un comunicado, Ramírez Cuéllar señaló que hay evidencia de una brecha significativa entre la identificación de sectores estratégicos y la proporción del presupuesto efectivamente auditado, así como omisiones relevantes en ámbitos de alta complejidad y riesgo.

SENADOR DE MC, LUIS DONALDO COLOSIO, EN LA PERMANENTE ASEGURO: "NO SE DEBEN NORMALIZAR NOMBRAMIENTOS EXPRÉS"

La Comisión Permanente del Congreso de la Unión ratificó el nombramiento de **Alejandro Gertz Manero** como embajador de México en Gran Bretaña e Irlanda del Norte y ante los organismos internacionales con sede en ese país, pese a los señalamientos de la oposición sobre un proceso acelerado, opaco y presuntamente contrario a la ley. Durante la discusión, el senador de Movimiento Ciudadano, **Luis Donaldo Colosio Riojas**, advirtió que no se deben normalizar nombramientos exprés ni decisiones que ignoran los procedimientos legales. Aclaró que su postura no cuestiona la experiencia de Gertz Manero en la administración pública, sino la falta de especialización diplomática que exige un cargo estratégico como la embajada en el Reino Unido. Desde tribuna, Colosio subrayó que la renuncia de Gertz Manero como Fiscal General de la República no se ajusta a los supuestos previstos en la ley, al señalar que un nombramiento no constituye una "causa grave" para dejar el cargo. Además, recordó que la Ley del Servicio Exterior Mexicano establece que, aunque se permite designar a personas fuera de la carrera diplomática, se debe privilegiar a integrantes del servicio con formación especializada. El senador también aludió a denuncias de acoso registradas en esa representación diplomática y sostuvo que, en ese contexto, se requiere un liderazgo con preparación específica y conocimiento profundo del ámbito diplomático. "No queremos obstaculizar, pero tampoco vamos a acompañar", afirmó, al anunciar que su bancada no respaldaría la ratificación.

GUADALUPE MURGUÍA Y SILVIA PATRICIA JIMÉNEZ, LEGISLADORAS DEL PAN ACUSAN FALTA DE PRONUNCIAMIENTOS DE LA CNDH ANTE VIOLACIONES

Ante las y los integrantes de la Comisión Permanente, la presidenta de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), **María del Rosario Piedra Ibarra**, presentó su informe anual de actividades 2025 y señaló que, de 2018 a la fecha, el fenómeno de la desaparición exige nuevas estrategias y enfoques para su atención. La senadora **María Guadalupe Murguía Gutiérrez**, del PAN, cuestionó la falta de pronunciamiento alguno de la CNDH ante violaciones a los derechos humanos durante la marcha de la Generación Z en noviembre de 2025. "No hemos visto a la Comisión apoyando a víctimas, a madres y padres buscadores, pronunciándose en temas de migración, desplazados o las agresiones y persecución a periodistas". En tanto, también del PAN, la diputada **Silvia Patricia Jiménez Delgado** aseguró que hablar de derechos humanos en México es hablar de una crisis profunda, estructural y persistente, la cual el Gobierno Federal no ha reconocido y que la CNDH ha dejado de enfrentar. "Mientras aquí se presentan informes, en el país continúan las desapariciones". Sin embargo, la titular de la CNDH informó que en 2025 se emitieron 173 recomendaciones por violaciones graves, de las cuales el 4.5 por ciento, es decir 65, fueron emitidas en la actual gestión por hechos ocurridos en el sexenio pasado y solo dos en la presente administración. Precisó que, de las mil 426 recomendaciones emitidas durante su gestión, el 74.9 por ciento corresponden a hechos que ocurrieron en los últimos seis años, en el gobierno anterior y en el actual. Indicó que, además de las personas agraviadas que resultaron beneficiadas en 2025 mediante conciliaciones y por gestiones durante el trámite, que fueron 18 mil 331, con las recomendaciones emitidas



se benefició directamente a 627 personas. Y las acciones de inconstitucionalidad promovidas el año de que se da cuenta fueron 87. Sostuvo que se están reduciendo las violaciones a los derechos humanos y en 2025 se tuvo una baja en las quejas recibidas, las cuales llegaron a 204.2 diarias. El número de personas atendidas ascendió a 238 mil 917, de las cuales 38 mil 827 fue de manera personal o vía telefónica y 54 mil 456 de manera electrónica.

DIPUTADA MAGDALENA NÚÑEZ DEL PT, DESTACA RATIFICACIÓN DE ALEJANDRO GERTZ EN EMBAJADA DE REINO UNIDO

Muy activa estuvo la diputada del PT, **Magdalena del Socorro Núñez Monreal** durante la última sesión de la Permanente donde se ratificó a Alejandro Gertz como embajador de México en Gran Bretaña. En tribuna, la legisladora aseguró que su bancada votaría a favor de la ratificación por considerar que la política exterior no admite ocurrencias, pues hoy más que nunca se requieren perfiles que conozcan al Estado, comprendan las complejidades institucionales y cuenten con la capacidad de dialogar con firmeza sin subordinaciones ni simulaciones. Enfatizó que se trata de una misión diplomática en un país que mantiene peso económico, político y estratégico global, miembro permanente del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, actor central en la agenda internacional y socio relevante para México en comercio, inversión, cooperación educativa, científica y cultural.

SENADORA DEL PRI, MELY ROMERO DEL PRI, CONSIDERÓ QUE CON LA REFORMA ELECTORAL NO HABRÁ CONTRAPESOS

La senadora por Colima, **Mely Romero Celis**, advirtió que la reforma electoral que Morena pretende impulsar durante el próximo periodo ordinario de sesiones busca revertir los avances obtenidos con la creación de institutos como el IFE, al concentrar nuevamente el control de los procesos electorales en el Gobierno federal. La legisladora explicó que, aunque aún no existe una propuesta formal presentada, desde hace meses se han adelantado intenciones preocupantes, como la reducción de los legisladores plurinominales, la disminución del financiamiento a los partidos políticos y, sobre todo, el regreso del control gubernamental sobre las elecciones, un modelo que México superó tras décadas de lucha ciudadana. Romero Celis señaló que este tema será central en el próximo periodo legislativo, que inicia el 1 de febrero, y que previamente será analizado en la plenaria del Grupo Parlamentario del PRI los días 30 y 31 de enero, donde se definirán posturas y líneas de acción frente a la eventual reforma electoral. La senadora subrayó que no se trata de un conflicto entre partidos, sino de un asunto de fondo para la vida democrática del país. **Romero Celis** advirtió que Morena busca desmantelar los mecanismos e instituciones que permitieron la transición democrática, para concentrar el poder político, presupuestal y electoral. Recordó que figuras y operadores que formaron parte del antiguo sistema de control electoral hoy se encuentran en Morena y promueven este retroceso. Finalmente, la legisladora reiteró que lo que está en juego es la preservación de los contrapesos democráticos y la autonomía de las instituciones electorales.

Dr Héctor Muñoz

Instagram Jhectormunoz

X JHectorMuñoz

Tik tok Dr Héctor Muñoz